
26 avril 2000, Montréal 

Allocution à l’occasion de l’implantation de NASDAQ à Montréal 

Monsieur le Président de NASD,  
 
Monsieur le Président de NASDAQ International,  
 
Monsieur le vice-premier ministre,  
 
Madame la Déléguée générale,  
 
Chers invités,  
 
Il me fait plaisir d’être avec vous aujourd’hui puisqu’il s’agit d’un grand jour pour le Québec 
comme pour le Canada. Le gouvernement du Québec et les dirigeants de NASDAQ ont 
convenu aujourd’hui d’une entente à la clôture des opérations de NASDAQ. C’est avec 
beaucoup de fierté que j’ai apposé, au nom de l’ensemble des Québécois, ma signature à 
cette entente qui confirme l’implantation de NASDAQ Canada à Montréal et le début des 
opérations de cette nouvelle bourse dès le troisième trimestre de l’année 2000.  
 
Une raison majeure explique la concrétisation de ce projet, les dirigeants de NASDAQ et le 
gouvernement du Québec poursuivent deux objectifs communs: offrir aux entreprises 
québécoises et canadiennes un meilleur accès à un vaste bassin de capital; offrir aux 
investisseurs la possibilité de transiger le plus de titres possibles au meilleur prix. En plus de 
ces deux grands objectifs, l’expansion internationale annoncée par NASDAQ et sa venue à 
Montréal s’inscrivent en parfaite harmonie avec l’approche d’ouverture au libre-échange qui 
est celle du Québec qui a exercé une influence majeure dans la concrétisation des accords 
de libre-échange conclus par le Canada avec les États-Unis, puis avec le Mexique. Cela n’est 
pas passé inaperçu.  
 
Lors d’un séjour à Montréal, le secrétaire américain du Commerce, William Daley, a souligné 
cet état de fait lorsqu’il a dit que l’ALENA, et je cite, « n’aurait jamais pu être complété sans 
les infatigables efforts et le plaidoyer libre-échangiste de la population et du gouvernement 
du Québec », fin de la citation, « would have never been completed without the tireless efforts 
and vocal free trade advocacy of the people and government of Québec ». À ce jour, il est 
ressorti clairement que les entreprises québécoises ont grandement bénéficié de ce 
mouvement de libéralisation des marchés. Depuis 1990, nos exportations internationales 
ont connu une croissance de 130 %. Nous entendons donc poursuivre dans cette même voie 
et tirer pleinement profit de l’ouverture stratégique sur le monde que nous procure la venue 
de NASDAQ. Le Québec, comme l’ensemble du Canada, a bénéficié de la longue période de 
croissance économique qu’a connu l’Amérique du Nord. Nous avons démontré pendant 
cette période une détermination ferme à rétablir l’équilibre des finances publiques et à offrir 
un support constant aux entreprises en leur offrant un environnement favorable au 
développement des affaires.  
 
Notre collaboration avec NASDAQ constitue un pas additionnel en faveur du développement 
économique et de la création d’emplois dans le secteur de la nouvelle économie. La 



croissance économique de Montréal n’a jamais été aussi dynamique, ce qui a eu pour effet 
de faire baisser le taux de chômage et de faire de Montréal le point de mire du développement 
de nouvelles technologies. Selon la firme Price Waterhouse, Montréal se classe au premier 
rang des grandes villes d’Amérique du Nord pour ce qui est de la proportion de la population 
qui travaille dans les technologies de pointe. La nouvelle économie est fondée sur la 
connaissance, l’innovation, l’imagination et l’originalité. La clé du succès est l’accès à un 
éventail de connaissances et la capacité de les intégrer à de nouveaux produits. Mais une 
des clés essentielles est sans aucun doute l’accès à du capital.  
 
Le gouvernement du Québec est heureux que les dirigeants de NASDAQ aient choisi 
Montréal pour lancer leur initiative visant l’ensemble du marché canadien. Je tiens à réitérer 
à Monsieur Zarb le support du gouvernement du Québec dans cette initiative majeure qui 
marquera l’histoire du développement des marchés financiers québécois et canadien. Le 
gouvernement du Québec entend donc proposer très rapidement l’adoption de mesures 
législatives nécessaires à l’implantation de NASDAQ à Montréal dès juin prochain. 
Permettez-moi de conclure en soulignant que la crédibilité et le savoir-faire des gens de 
NASDAQ, associés à l’implication et au soutien du gouvernement du Québec, sont gages de 
succès pour l’ensemble de cette opération.  
 
Nous avons la chance aujourd’hui de souligner le début d’une collaboration qui s’avérera, 
j’en suis certain, longue et fructueuse.  
 
Merci de votre attention. 


